

LA HOJA DEL PUEBLO.

Órgano del Partido Democrático Costarricense.
PERIODICO POLITICO Y DE VARIEDADES.

EDITOR RESPONSABLE, Luis Mora A.

ADMINISTRADOR, F. Mora A.

ADMINISTRACION GENERAL.
 Calle 23, Número 47 Norte.

S. José, Sábado 4 de Marzo de 1893.

"LA HOJA DEL PUEBLO."
 Se publica los días Martes, Jueves y Sabado

Condiciones de publicación.

La suscripción importa en esta República al mes y adelantado..... \$ 1.00 cts.
 El número suelto vale..... " 0.10 "
 Los Avisos, por cada centímetro cuadrado, una sola vez..... " 0.01 "
 Si se proporcionare cliché se cobrará por centímetro cuadrado..... " 0.004 "
 Los que anunciaren por anualidades gozarán de la rebaja de un 10%
 Los avisos en lectura sencilla que no pasen de 20 palabras se cobrarán á razón de..... " 0.25
 Los comunicados de interés general se publicarán gratis. Los de interés particular á precios convencionales, siempre que los unos y los otros estén escritos en términos cultos y convenientes.
 El Editor no es responsable por los comunicados y lo serán exclusivamente sus autores.
 En ningún caso se devuelven originales.
 Los anuncios, suscripciones y comunicados se reciben en esta capital en la Administración General, y en las otras provincias los Agentes recibirán las suscripciones.

CALENDARIO. MARZO.

ESTE MES TIENE 21 DIAS.

Sábado 4.—San Casimiro, conf., san Lucio, papa.
 Domingo 5.—San Nicolás Factor, conf., san Eusebio.

"LA HOJA DEL PUEBLO."

Ne somos gobiernistas.

Vive este periódico merced á sacrificios que voluntariamente se han impuesto algunos corresponsales y al favor que sus abonados le dispensan.

Bajo el pie de la más severa economía hemos organizado la empresa: el Editor y el Administrador, al par que llenan sus obligaciones de tales, día y noche trabajan en las cajas y en la prensa, como diligentes y cumplidos operarios.

Precaria es la vida del periodista entre nosotros y para que salga oportunamente LA HOJA DEL PUEBLO, más de una vez so metemos á prueba nuestra facultad y realizamos innúmeras combinaciones. Si en alguna ocasión

creemos ciegamente en el milagro de los cinco panes, es ahora cuando en pequeña escala multiplicamos los escasos recursos que están á nuestra disposición.

De lo expuesto se deduce lógicamente que trabajamos solos y por cuenta propia: si á algún momento sirviéramos, desaparecerían de hecho las dificultades monetarias y sería muy holgada nuestra situación económica.

El Gobierno actual tendrá sus faltas, pero no puede decirse que haya fomentado la inmoralidad pagando escritores venales que lo defiendan de la oposición. Cuando ha querido decir algo, su órgano reconocido, la Gaceta, ha dado el frente. No ha tenido ni tiene necesidad de defensores, porque sus adversarios han sido ineptos para abrir brecha en los puntos vulnerables y los más furibundos ataques que le han dirigido, considerados desde el punto de vista de la razón, tienen la consistencia de una nube de humo.

No somos apologistas de esta Administración. Quién sabe cuántos errores pudo librarse de cometer, si la prensa hubiera sido oportuna y discreta en el consejo. Pero adoptada la oposición por sistema, el juicio extraviado de los escritores inspiró á los hombres del gobierno cuando menos el desdén para apreciar sus opiniones y trabajos.

Error funesto en los unos, que produjo necesariamente la ofuscación en los otros. Debemos felicitarnos por que no haya perdido en el concepto público la autoridad del periodista, aun cuando mucho hicieron por conseguirlo—en verdad inconscien-

temente—los que aparentaban ser sus más celosos conservadores.

Ante todo reconocemos como indispensable para que la moral del Gobierno se aquilate, la existencia de la oposición; oponerse á una cosa en el terreno de la prensa, es discutir y de la discusión viene la luz. Pero como la oposición tiene por objeto combatir lo malo donde quiera esté, resulta una necesidad y es reclamación imperiosa de la moral misma, que los encargados de hacerlo no tengan manchas en su conducta pública ó privada y en materia de honradez estén tan limpias las páginas de su vida, q' ni aun examinándolas con la lente de la pasión, pueda señalarse en ellas la existencia de una sombra.

Porque si el Gobierno, por ejemplo, despilfarrara las rentas nacionales ó las cede gratuitamente á sus paniaguados, ¿no sería de grandísimo efecto que un ciudadano incorruptible se le vantara condenando ese feo delito y señalara la frente de los culpables con bochornoso estigma? ¿Quién resistiría á la autoridad de ese fallo, dictado por la honradez y la justicia de consumo? Aun suponiendo que fueran muy cínicos los convictos de indebido manejo de las rentas, bajarían la frente, mientras el severo juez los aniquilaba con el rayo de la mirada.

Pero si en lugar de un hombre honrado, es un escritor á quien puede probarse que ha vendido mil veces su opinión, que por sumas miserables ha ido contra los intereses del país en asuntos que favorecían a las especulaciones, y si en la

hora presente acrimina en vez de adular, es porque nadie quiere comprarlo ¿no es cierto que la acusación falsa por su base y el efecto moral es completamente nulo?

No creemos que una mala acción se justifique citando otra de igual ó peor género cometida antes; sin embargo, dudamos del efecto que puedan causar las críticas del que está imposibilitado para levantar la frente y la mirada. Por lo menos hay derecho á dudar de la buena fe y hasta para suponer que la envidia es el móvil á que esas críticas obedecen.

Y como salvo pocas honrosas excepciones, á muchos opositores furibundos pudiera incluirse en la categoría de los escritores que citamos, resulta que el Gobierno, á quien en materia de honradez ni aun sus más ardientes enemigos dirigen un reproche, no ha tenido necesidad de estar con el arma al brazo para apagar los tiros de la oposición; ha oído con calma el ruido de los cohetes y considerándolo simple entretenimiento de muchachos.

Verdadera necesidad de servicios en el terreno de la prensa no la ha tenido. No obstante, si hubiera solicitado nuestros servicios, con toda franqueza los habríamos negado, pues si bien no somos sus adversarios sistemáticos, tampoco se aviene la altivez de carácter que nos es peculiar con el papel humillante y pasivo reservado á los aplaudidores incondicionales.

Somos, pues, lo q' somos: voceros del partido democrático. Nadie, excepción hecha de nuestros compañeros, da un centavo para sostener esta hoja. Profundamente gra-

bada llevamos en el alma aquella sentencia de Kempis: "no eres bueno porque te alaben ni malo porque te desprecien; lo que eres, eso eres," y nada altera la tranquilidad de nuestra conciencia: el juicio temerario nos merece absoluto desprecio.

Sin embargo, como la política en lugar de ser ciencia del buen gobierno ha degenerado hasta convertirse en arte grosero del engaño, nosotros estamos en el deber de impedir que se sorprenda la candidez de muchos, calificándonos como heraldos de la Administración. Por eso gritamos enérgicamente: *no somos go biernistas!*

El derecho de insurrección.

II

La República da á entender que fué escrito bajo inspiración oficial el primer artículo que publicamos con el mismo rubro del presente y aun cree encontrar en él algo como revelación de lo que se dice acerca de planes revolucionarios.

Nada mas lejos, sin embargo, en cuanto á lo primero. Este periódico no obedece á inspiraciones de nadie. La persona que lo escribe tiene su criterio propio, y si estudia la opinión y los sucesos que ocurren, es para beber la verdad en su fuente original y llenar á conciencia su deber. Aspira á interpretar el sentimiento público; nunca los deseos ú opiniones del Gabinete.

Nuestro artículo pudo causar impresión á los que en él están fotografiados por sus sentimientos perversos y sus ambiciones mezquinas; debió desagradar á los que tienen la conciencia en continuo sobresalto por querer ó haber querido ensangrentar el suelo de la patria, provocando una lucha sin razón moral que la justificara.

Pero el *sensato* y buen colega no se halla en ese caso. Saben perfectamente los que lo escriben que en principio no está bien constituido un Gobierno cuya voluntad es omnímoda, mas tampoco ignoran que en esta situación anormal los elementos capitales de la sociedad—propiedad y vida— se respetan escrupulosamente, y la esencial condición á

la existencia humana—la libertad— tiene garantías suficientes para manifestarse, salvo cuando hay peligro de que se emplee contra el orden, y entonces la ley de la salvación pública exige que sea restringida sin contemplaciones.

De otra parte, muchos de los personajes que por ahí gesticulan dando muestras de descontento han sido ya Gobierno, y la Nación sabe hasta dónde puede fiar en sus manifestaciones de patriotismo. Si ellos perdieron la influencia que ejercían fué porque encastillados en sus pretensiones nada quisieron conceder en beneficio de los pueblos, y falseando la democracia, por sí y ante sí se proclamaron infalibles. No había más Dios que Dios y ellos eran sus profetas.

Si algunos descontentos, para abrir á esos personajes camino hacia el Poder, intentaran revolucionar el país ¿no cree *La República* que cometerían un delito de lesa nación? Nosotros aceptamos que haya el derecho de alzarse contra un déspota que como Guzmán en Venezuela y García Moreno en el Ecuador oprímian hasta lo increíble al ciudadano, colocándolo en el duro trance de optar entre la muerte y la deshonra. Pero en Costa Rica está muy distante de ocurrir semejante cosa y una insurrección en las actuales circunstancias revestiría las proporciones del crimen.

Para condenar la abortada intentona de los pasados días escribimos el artículo primero de esta serie; pero en él, como en todo lo que publica este periódico, debe verse la opinión honrada é independiente de su redactor, que se inspira en el sentimiento público y no en las regiones oficiales, como maliciosamente llegó á suponerlo *La República*.

MISCELANEA.

No podemos gastar el tiempo que otros asuntos nos reclaman en sostener discusiones personalísimas como la á que nos provoca el autor del comunicado *A quién servimos?* que publica *La República*. Romperemos lanzas cuando un asunto de interés público sea objeto de polémica

ca y tengamos por adversarios personas que sepan discutir y razonar.

Maestros.—En un suplemento á la Gaceta aparece publicado el acuerdo nombrando los que han de servir las escuelas de la República en el presente año. Notamos que en no pocos lugares de importancia está en blanco el lugar que corresponde al respectivo maestro, porque es tan mezquino el sueldo asignado, que nadie quiere ir á sacrificarse durante el año reclusándose en un pueblo, por escasa suma de pesos. En bien de la instrucción debía el Gobierno pagar como se debe á los maestros de escuela de los lugares lejanos.

"*La Prensa Libre*" da la noticia de que avanza la revolución en Honduras y según decires el Dr. Bonilla sitúa á Comayagua.

Se habla de intervención armada por parte de los hermanos Ezeta y el Dr. Sacasa, aun cuando no vemos el derecho que tengan esos señores para inmiscuirse en asuntos que son de la exclusiva competencia de los hondureños. Nosotros deseamos el triunfo de los que pelean por la justicia y por la patria, que en la presente guerra hondureña son los revolucionarios.

Empezamos hoy á publicar una serie de artículos sobre Centro América, de que es autor el señor E. G. de Castro. La sección en que aparecerán nos releva de hacer salvedades sobre las cuestiones que trate y el modo de apreciarlas. Nos permitimos recomendar la lectura de esos trabajos, pues el señor Castro parece bien inspirado y nunca debe desdesharse al que con buena voluntad ofrece sus servicios.

Sueltos.—Tiene mucha razón la "*Prensa Libre*". El hecho de que un periódico dé noticias acerca de cualquier acontecimiento no debe ser causa para que los demás se abstengan de hacerlo, pues todos no son lectores obligados de publicaciones determinadas. Por ejemplo: nosotros con frecuencia hablamos de cosas ya dichas por nuestros colegas, mas como los abonados de esta hoja en su mayoría no lo son de otras, resulta que no debemos privarlos del conocimiento de las noticias.

El señor Presidente ha regresado ya en compañía de su muy digna familia. Lo saludamos.

Los señores Poole Hermanos, de Chicago, Estado de Illinois, E. U. de A., recientemente han dado á

luz, y puesto en venta en todas las agencias de publicaciones de México, Centro y Sud América, así como en las Antillas Occidentales, una obra en español, traducción exacta de la "*Authentic Visitors Guide to the World's Columbian Exposition and Chicago*", escrita por el señor Richard J. Murphy, Secretario de la Prensa de la Exposición. La edición en inglés de dicha obra, ha obtenido una grandísima y favorable acogida en todos los Estados Unidos. Esta guía tan conveniente es reconocida por la prensa como la compilación más concisa, clara y completa de datos que se ha publicado hasta la fecha, dando á conocer todo lo concerniente á la Exposición Universal Colombina. He aquí lo que, sobre este particular, dice el acreditado periódico el *Evening Post* de Chicago:

"El señor Richard J. Murphy,—periodista de estimación y reconocido por toda la prensa de Chicago, ha consumado un hecho de grande aceptación con su guía de la Exposición Universal Colombina. Ha resuelto el problema—en todos conceptos nada fácil—de presentar y clasificar, de un modo explícito y satisfactorio, todos los objetos principales de la grandiosa Exposición en una obrita que sólo contiene 65 páginas.

"Una de las muchas cosas útiles y de gran interés que contiene, lo es una lista para ayudar al visitante á encontrar con toda facilidad la situación de las diferentes exhibiciones en todos los edificios."

LITERATURA.

LOS GENIOS.

PABLO.

Pablo, santo para la Iglesia y grande para la humanidad, representa este prodigio á la par divino y humano: la conversión. Este es aquél á quien se le apareció el porvenir: nada tan rudo ni tan majestuoso como aquella faz inalterable del que ha sido vencido por la luz. Pablo, que nació fariseo, fué tejedor de pelo de camello y criado de Gamaliel, uno de los jueces de Jesucristo; después, viéndole feroz, le educaron los escribas. Era el hombre del pasado; cuidaba de los mantos de los apétreos y aspiraba, merced á la enseñanza de los sacerdotes, á ser verdugo. Para conseguirlo emprendió un viaje en el que de repente un raudal de luz que sale de las sombras, le arroja de su caballo: desde entonces, el género humano cuenta con una cosa admirable, con el cami

no de Damasco. El día de la metamorfosis de San Pablo es un día grande; conservad en la memoria la fecha que corresponde al 25 de enero de nuestro año gregoriano. El camino de Damasco es necesario á la marcha del progreso. Es ciertamente sublime caer en la verdad y levantarse siendo hombre justo, cuando con la caída se opera una transfiguración. Esta es la historia de San Pablo, que desde él será la historia de la humanidad. El rayo de luz es más potente que el rayo de la tempestad. El progreso se realiza por una serie de deslumbramientos. La luz de las alturas muestra el genio á Pablo derribado por la fuerza de las nuevas ideas. Ya seguro de sí mismo, vedlo en marcha, ya no se detiene. ¡Adelante! este su grito. Es cosmopolita. Ama y se consagra á los extranjeros á quienes el paganismo llama bárbaros y el cristianismo gentiles. Es el apóstol exterior. Escribe á las naciones epístolas de parte de Dios. Escuchad lo que escribe dirigiéndose á los galatas: "¡Oh galatas insensatos! ¿Cómo podéis volver al yugo que os oprimía? Ya no hay judíos, ni griegos, ni esclavos; no cumpláis con las ceremonias mandadas por vuestras leyes; os es claro que nada de eso tiene valor. Amaos. Se trata de que el hombre sea nueva criatura. Estáis llamados á la libertad." Todavía se conservan en Atenas, en la colina de Marte, las gradas abiertas en la roca que servían de asiento á los severos jueces ante quienes compareció Orestes y fué juzgado Sócrates. Una noche preséntase Pablo allí; el Areópago no se reunía más que de noche, y ante el sombrío tribunal exclama: *Vengo á anunciaros el Dios desconocido.* Las epístolas de Pablo á los gentiles son sencillas, profundas y sutiles como para convenir á los salvajes. Hay en estos mensajes resplandores de alucinación: Pablo habla de los Celestes como si los viera con entera claridad. Sus pensamientos, lo mismo que los de Juan (que participa de la vida y de la eternidad), ora se inspiran en el mundo, ora en lo ignorado, como si en ciertos momentos un versículo respondiera á otro saltando sobre el oscuro muro de la tumba. Esta semi—posesión de la muerte le da una certeza personal separada y distinta á veces del dogma, y una acentuación tan marcada de sus ideas individuales, que le hace casi un hereje. Su humildad, fundada en el misterio, es activa. Pedro decía: *Es fácil interpretar las palabras de Pablo en mal sentido.* El diácono Hilario y los luciferianos, aseguran que las epístolas de Pablo ocasionaron su cisma. Pablo es en el fondo tan antimonárquico, que el rey Jacobo I, alentado por la orto-

doxa universidad de Oxford, hizo quemar por mano del verdugo la Epístola á los Romanos, á pesar de los comentarios de David Parens. Las más bellas obras de Pablo han sido condenadas canónicamente, entre otras su Epístola á los laodiceos, y su Apocalipsis que fué borrado por el concilio de Roma en tiempo de Gelasio. Sería curioso comparar este Apocalipsis con el de Juan. Sobre la abertura que Pablo abrió en el cielo, la Iglesia ha escrito: Puerta condenada. No por eso deja de ser santo. Este es su consue- lo oficial. Pablo tiene la inquietud del pensador; pasa por el texto y la fórmula sin fijar la atención; la letra muerta, la materia, no le basta. Como todos los hombres del progreso, habla con reservas acerca de la ley escrita; prefiere á la ley la gracia, así como nosotros preferimos la justicia. ¿Qué es la gracia? La inspiración que viene de lo alto, el soplo, *flat ubi vult*, la libertad. La gracia es el alma de la ley. El descubrimiento del alma de la ley, pertenece á San Pablo; lo que él llama gracia desde el punto de vista celeste, lo llamamos nosotros desde nuestro punto de vida terrestre, derecho. Tal es Pablo. La dilatación de una inteligencia por la irrupción de la luz; la verdad impuesta violentamente á un alma se muestra en esta gran figura. Hé aquí, repetimos, la virtud del camino de Damasco. En adelante, los que quieran agrandarse seguirán la dirección que señala el dedo indicador de San Pablo. Los que tengan el sentimiento de la justicia, los ciegos que deseen ver, las cataratas que quieran curarse, los que busquen convicciones, los grandes aventureros de la virtud, los servidores de lo bueno en demanda de lo verdadero, marcharán en esa dirección. La luz que encuentran á su paso cambiará de naturaleza, porque la luz es siempre relativa á las tinieblas, pero crecerá en intensidad; después de haber sido revelación, será racionalismo, mas será eternamente luz. Voltaire está como San Pablo en camino de Damasco. El camino de Damasco será perpetuamente el paso de los grandes espíritus. Y será también el paso de los pueblos. Porque los pueblos, que son inmensos individuos, tienen como cada uno de nosotros su crisis y su hora. Pablo, después de su caída, se levanta armado contra los antiguos errores con una espada fulgurante, el Cristianismo; y dos mil años después, Francia, exuberante de luz, se le vantará, ¡ella también! blandiendo otra flamígera espada, la Revolución.

VÍCTOR HUGO.

COMUNICADO.

Las cinco Repúblicas.

Bajo este mote tenemos la intención de publicar una serie de artículos sobre la política actual, los hombres públicos, progreso industrial, agrícola y comercial; estadística, importación, exportación, etc., etc. de las florecientes Repúblicas Centroamericanas; cuyo estudio venimos haciendo con toda imparcialidad, desde que arribamos á este territorio, sin haber omitido sacrificios de ningún género para hacer llegar á nuestras manos todos los datos que habremos de necesitar para un trabajo de esta clase.

Disponemos, pues, de abundante material que hemos y seguimos compilando; á fin de que en el exterior se conozca la verdadera situación económica y progreso material de cada una de estas Repúblicas, llamadas por su situación topográfica y sus reconocidos elementos de vida propia, á formar una verdadera revolución en el mundo financiero.

En el curso de nuestros escritos, y por exigirlo así la tarea que nos hemos impuesto, nos permitimos dar á los Gobiernos de estas Repúblicas algunas luces sobre finanzas, etc., etc., sin que esto implique, y lo dejamos sentado de antemano, aspiraciones á remuneración de ningún género. Porque es tan frágil el pensamiento humano, que alguien podría imaginarse, al leer nuestros artículos, que en ellos llevamos alguna mira de especulación. Ni la necesitamos, ni la aceptaríamos bajo ningún concepto.

Creemos que cada cual está en el derecho de escribir con la tinta de la idea que ilumine y no con la amarga hiel que envenena cuanto toca. Por eso, nosotros que sentimos por éstas jóvenes Repúblicas arraigadas simpatías, desearíamos verlas, con toda sinceridad, á la vanguardia de la nación más avanzada; y es este el único móvil que nos guía al emprender la tarea que nos hemos impuesto.

Si nuestra labor ayuda en algo al desarrollo material de estas Repúblicas, habremos cumplido con nuestro deber, como hijos que somos también de América.

Natural sería que principiásemos á escribir sobre esta simpática Costa Rica, puesto que en ella habitamos hace algunos meses; pero próxima ya la lucha eleccionaria que es, por decirlo así, inmenso espejo en donde se reflejan la verdadera moralidad y honradez de los gobiernos; y por otro lado el interregno en que actualmente se encuentra este país, creemos oportuno esperar, á fin de

ver si aquella se lleva á debido efecto, con la verdadera soberanía del sufragio; y que este interregno sea suspendido, para ocuparnos con la verdad desnuda que el caso requiere, de esta importante sección de Centro América.

Todos los gobiernos del mundo entero han tenido, tienen y tendrán sus SOMBRAS Y SUS LUCES. Nosotros al tratar sobre estos puntos en nuestros escritos, lo haremos con la imparcialidad que nos caracteriza, aplaudiendo y ensalzando los que así lo reclamen, y apuntando como datos para la historia, todos en general.

Muchos centroamericanos y escritores de fama, piensan en la fusión de las cinco Repúblicas. Algunos creen que puede llevarse á debido efecto; otros que la Unión no es más que una utopía. Sobre este respecto, que ciertamente es un punto delicado y trascendental, lo dejamos expreso para tratarlo una vez terminada nuestra tarea de ahora.

Nuestra opinión sobre este negociado ha sido siempre que enlazados los cinco Estados con ese inmenso abrazo de hierro del progreso que se llama ferrocarril; y que sus leyes, pesas y medidas; sus derechos marítimos; su moneda y su política sea todo igual; y que verdaderamente se opere una gran revolución social, como alguien ha dicho, entonces es posible la Unión. Pero, ¿quién le pone el cascabel al gato?

Sobre dicha fusión pluma autorizada ha dicho:

"La República Centroamericana no debe levantarse sobre los hombros humeantes ni sobre los hogares vacíos y enlutados: debe levantarse en medio del júbilo de las muchedumbres entusiastas, los acordes de las bandas militares, las dianas de los clarines y cajas de guerra, las salvas de artillería y los silbidos de la locomotora que atruenan los aires y se repercuten en las montañas para sorprender la naturaleza salvaje, que sólo espera la mano del hombre para rendirle sus opimos frutos."

Y así debe ser. Las guerras fratricidas traen desolación, lágrimas, ruinas, miserias, bancarrota y des crédito. Mientras que la paz, fundada en el orden y en la justicia, trae á las naciones inmensos beneficios de progreso administrativo.

Esperamos de Guatemala y Nicaragua, (á Honduras la suprimimos por ahora debido á la guerra que allí se ha desarrollado), algunos datos que nos hacen falta, y sólo del Salvador tenemos á la vista los que pudieramos necesitar, para dar principio á nuestra obra.

Respetuosamente solicitamos, no sólo las columnas de los acreditados Diarios de la capital, sino también la colaboración de todo aquél que quiera prestarnos poderosa ayuda en nuestra empresa.

E. G. DE CASTRO.

CAFÉ, CAFÉ.

El taller del bien conocido maestro don Mauro Oviedo sabemos que está preparado para hacer las reparaciones de beneficios, en corto tiempo y sin perjuicio de los trabajos en general.

SE VENDE.

Una casa en San Ramón á trececientas varas de la plaza, pueden entenderse con don José Solano en el mismo cantón, ó con don Manuel Dengo en San José.

La Cimarrona.

AVISA

A todos los que tengan cuentas pendientes conmigo, que se sirvan cancelarlas dentro de un mes; pues si no lo hacen así, me hallaré en el caso de publicar el nombre y apellido de cada persona.

JUAN R. CORRALES.

AVISO.

El que desee un buen filtro puede dirigirse á la Calle de la Estación contigua al puente de la Fábrica, en este lugar se encuentra al infatigable obrero don José González, que los hace de piedra del país y que puede satisfacer el gusto más exquisito, que en materia de filtros se le encomiende.

Oportunidad.

Vendo muy barata una casa de habitación, situada en la villa del Naranjo de Alajuela, es propia para punto de comercio y para una familia regular, tiene en el solar una acequia de muy buena agua.—Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe en esta ciudad.

San José, 29 de Noviembre de 1892.

Jesús M^o Montero V.

Al Público.

Desde esta fecha y por mutuo convenio se ha separado de la firma Diez y González, de esta plaza Don Manuel J. Diez C., quedando don Demetrio González C. quien se ha hecho cargo del activo y pasivo de la casa.



Zapatería de Jesús Salazar

Ofrece hacer botines de todas clases y formas.

Precios módicos y trabajo esmerado.

Calle 17, Norte, N^o 287.



He vuelto á comprar la empresa que vendí á los señores Harrison y Quirós y ofrezco, al público y á mis amigos los mejores carruajes para paseos y viajes; fuertes volantes tirados por mansos y elegantes bestias; buenos caballos de silla para viajes, y el mejor carruaje fúnebre que ha venido al país, el cual se puede llevar á provincias cuando lo soliciten.

San José, Diciembre 18 de 1892.

M. A. GUTIERREZ.

AVISO.

MAQUINARIA.

Con conocimientos prácticos suficientes, tengo la honra de ofrecer mis servicios en toda clase de trabajos de instalación ó reparación de **MAQUINARIA** para café, madera, colocación de Arietes y Motores hidráulicos ó de vapor.

Las personas que me honren con su confianza, me encontrarán hasta el 15 del corriente en la "Casa de Moneda" ó en mi casa de habitación, Cuesta de Moras, Avenida Central Este, número 984.

San José, 7 de Enero de 1893.

FLORINO F. BLANCO.

G. V. L.

AVISO.

Pongo en conocimiento del público, que he sido objeto de una calumnia inventada por Manuel Subirá. Con intención de dañar mi reputación he llegado hasta el extremo de llevar dicha calumnia ante los tribunales.

Pido se me pruebe, como es debido, con testigos hábiles para el cargo. De lo contrario que se castigue con arreglo á la ley.

San José, 2 de marzo de 1893.

Espíritusanto Jiménez.

CAÑA BLANCA

PARA ENCAÑAR

vendo en la Calle de la Fábrica ó sea Avenida 3^a Este, casa de don Félix A. Montero.

FRANCISCO CHAVES M.

SE VENDEN

Una casa en la Avenida 7^a Oeste de la casa n^o 679.

Un solar esquina en la Avenida 7^a Oeste.

En seguida, á la vuelta una casa nueva.

En seguida una casita media agua. En seguida un solar con mucho principio para seguir edificando.

Una casa y un solar esquina en la calle 24 Norte de la casa 161 enfrente del Observatorio del Liceo de Costa Rica. Allí se encuentra el vendedor de estas propiedades, y para entenderse con las demás con el señor don Macario Carballo y con el vecino á esas propiedades el señor don Rafael Bonilla y con su dueño.

Jesús Zapata.

IMPRESA DE "LA HOJA DEL PUEBLO".

Cuenta con los elementos necesarios para atender á las órdenes del público en todo lo concerniente al arte tipográfico.

La reconocida competencia del antiguo tipógrafo don Francisco Mora, jefe del establecimiento, es la mejor garantía del esmero en la ejecución y el exacto cumplimiento de los trabajos que se le confíen.

Los precios, serán además tan módicos, como en ningún establecimiento de su clase.

Calle 23, N^o 47 Norte.—San José C. R.

TRASLACION

DE LA TIENDA EL  DE ARMAS DE

J. S. ALVARADO Y Ca.

al local situado frente á la Torre del Carmen, en donde se ofrece un nuevo surtido de Ropa Hecha y varios otros artículos para hombre. Todo bueno y barato.

Tip. La Hoja del Pueblo.